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Uso de las mayúsculas

 Además de demarcar el inicio de
un texto, párrafo u oración, se
emplean para distinguir los
nombres propios de los nombres
comunes.



1. Personas



¿Cuáles de las siguientes palabras deben 
ser escritas con mayúscula inicial?

casa, examen, francisco, resumen, andrés

casa, examen, Francisco, resumen, Andrés



Regla: Los nombres de pila y los apellidos se
escriben siempre con mayúscula inicial.

Francisco Bolognesi Andrés Avelino Cáceres



La Ortografía de la lengua española señala que si 
un apellido comienza por preposición o por 
preposición y artículo: 
1. Estos se escriben con minúscula cuando 
acompañan al nombre de pila: Fernando del 
Campo, Luis de la Puente Torres
2. Si se omite el nombre de pila, la preposición 
debe escribirse con mayúscula: señor De Torres,
joven De la Rosa, señora Del Campo

¿Y los apellidos que tienen 
artículos o preposiciones?



OJO:

 Los apodos también se escriben con mayúscula:

A Juan, su novia le dice Osito. Él se siente 
avergonzado cuando lo llama así en público. 

Prefiere cuando en su barrio le dicen 
Chino.



 Los apodos que van entre el nombre y el apellido pueden 
escribirse entre comillas o con cursiva.

- Ricardo “el Tigre” Gareca

- Ernesto Che Guevara

 No se coloca en mayúscula el artículo que acompaña al 
apodo.

- Su apodo era el Chapo Guzmán



También se emplea mayúsculas en los nombres
comunes tomados como propios. Es decir,
aquellos que pueden reemplazar a los nombres
en cualquier contexto. Por ejemplo:

 El Libertador (Simón Bolívar)

 La Ciudad Eterna (Roma)

 La Ciudad Blanca (Arequipa)



2. Lugares



¿Cuáles de las siguientes palabras deben 
ser escritas con mayúscula inicial?

este sábado, lima cumple 479 años de 
fundación

Este sábado, Lima cumple 479 años de 
fundación.

Los días de la semana, estaciones y meses del año 
se escriben con minúscula.



Regla: Los continentes, países y ciudades  se escriben 
siempre con mayúscula inicial.

La ciudad de Lima El país de El Salvador



3. Entidades, instituciones



En el siguiente enunciado, ¿cuáles de las 
palabras deben ser escritas con mayúscula 
inicial?

El ministerio del interior no es el único 
responsable de la inseguridad ciudadana en 

el país.

El Ministerio del Interior no es el único 
responsable de la inseguridad ciudadana en 

el país.



Regla: En el caso de organismos, instituciones, departamentos y
asociaciones, se escriben con mayúscula inicial todos los sustantivos y
adjetivos que componen el nombre de entidades.

El Ministerio del Interior La Policía Nacional del Perú

OJO: El policía (efectivo policial) se 
escribe en minúscula, porque es un 

nombre común



 En la siguiente expresión, ¿qué palabras deben ir con
mayúscula?

- El ministro de economía anunció que el suelto mínimo se
incrementaría en un 10%.

- El ministro de Economía anunció que el suelto mínimo se 
incrementaría en un 10%.

Solo el nombre de la cartera va en mayúscula, porque es un
nombre propio, ministro es un nombre común.



4. Disciplinas científicas



En el siguiente enunciado, ¿cuáles de las 
siguientes palabras deben ser escritas con 
mayúscula inicial?

Pedro es literato. Estudió lingüística y literatura 
en la universidad católica.

Pedro es literato. Estudió Lingüística y Literatura 
en la Universidad Católica.

Literato no va en mayúscula porque es un nombre 
común. Lingüística y Literatura sí, porque son 

disciplinas científicas. Universidad Católica va en 
mayúscula porque es un nombre propio.



Regla: Las disciplinas científicas se escriben con 
mayúsculas únicamente en contextos académicos 
y curriculares.

Este ciclo, me voy a matricular en Matemática 1, Historia 
de la Civilización, y en Comprensión y Producción del 
Lenguaje 2. 



5. Siglas y acrónimos



La sigla se forma colocando en
mayúscula cada palabra que
conforma un nombre:

 DNI:   Documento Nacional de Identidad

 FMI:   Fondo Monetario Internacional

 OIT:   Organización Internacional del Trabajo



• Si la sigla tiene cinco letras o más y no genera un
sonido silábico (es decir, no puede pronunciarse
como una palabra), se debe escribir
completamente en mayúsculas.

UNMSM: Universidad Nacional Mayor de San
Marcos
SNMPE: Sociedad Nacional de Minería, Petróleo

y Energía



Los acrónimos (siglas que pueden 
leerse como palabras)

• Si el acrónimo tiene cuatro letras o menos, se escribe 
todo en mayúscula.

URP:     Universidad Ricardo Palma
ESAN:   Escuela Superior de Administración y Negocios
UPC:     Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas
 INEN:    Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas



• Si el acrónimo tiene cinco letras o más, solo la primera 
va con mayúscula.

Minedu: Ministerio de Educación
 Sunat: Superintendencia Nacional de Aduanas y AdministraciónTributaria
 Imarpe: Instituto del Mar del Perú
Reniec: Registro Nacional de Identificación y Estado Civil

Los artículos que acompañan a la sigla o acrónimo 
están determinados por el nombre completo:

La Sunat
El Reniec



• Se sugiere que, salvo que sea una sigla o acrónimo de uso
generalizado (ONU, por ejemplo), se coloque primero
el nombre desarrollado y luego, la sigla o acrónimo entre
paréntesis. En la segunda mención, ya se podrá colocar
solo la sigla o acrónimo.

Muchas empresas tienen políticas de Responsabilidad
Social Empresarial (RSE) no como una contingencia, sino
como parte de filosofía. Si bien la RSE es practicada por
muchos negocios en la actualidad, no todos le brindan un
lugar preferencial.



6. Abreviaturas y mayúsculas

Según el Diccionario Panhispánico de Dudas: “Una abreviatura es
la representación gráfica reducida de una palabra o grupo de
palabras, obtenida por eliminación de algunas de las letras o
sílabas de su escritura completa y que siempre se cierra con un
punto”.

Se deben tener en cuenta que si están compuestas por varias
palabras, se separan con un espacio y un punto:
a. m. (ante meridiem, antes del mediodía)
p. m. (post meridiem, después del mediodía)
m s. n. m. (metros sobre el nivel del mar)
D. E. P. (descanse en paz)



 Los símbolos como m (metro), kg (kilogramo), cm
(centímetro) no tiene plurales y no llevan punto al final. Dice
la Fundéu: “Esta característica se debe a que los símbolos son
la representación de una palabra científica o técnica que tiene
validez internacional, por lo que deben escribirse tal cual
están asentados, lo que incluye el uso de mayúsculas y
minúsculas (m es el símbolo de metro, mientras que M lo es
de milla náutica)”.

- Raquel corrió en la carrera de 50 m planos.

- Lima Metropolitana tiene 70 km de norte a sur.
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¿Cómo se escriben las 
abreviaturas?

Las abreviaturas se escriben con mayúscula o minúscula.
a) Se escriben con mayúscula:
1. Cuando son nombres propios: Bs. As. por Buenos Aires,

FF.AA. por Fuerzas Armadas
2. Cuando se refieren a:
2.1. Cargos: Dir. (director), Gdor. o Gob. (gobernador)
2.2. Profesiones: Dr. (doctor),Adm. (administrador)
2.3. Fórmulas de tratamiento (incluso las que se escriben con
minúscula en su forma no abreviada): Srta. (señorita), Gral.
(general), Mons. (monseñor).



• Las abreviaturas de fórmulas de tratamiento solo se deben
usar cuando se escriben antes del nombre (por ejemplo: Sr.
Pedro Pérez). No se recomienda su empleo cuando no
acompañan al nombre (por ejemplo, es inadecuado escribir:
“El Dr. y su Sra. participaron del ágape”).

2.4. Existen abreviaturas que por tradición se escriben en
mayúsculas: P. V. P. (precio de venta al público), D. L. (depósito
legal).

b) Van en minúscula cuando se refieren a sustantivos
comunes: pág. por página, av. o avda. por avenida.



OJO:

 Cuando la abreviatura va al inicio de una oración o después
de un punto final esta va con mayúscula. Por ejemplo: ¿Cómo
se llama esa av.? ¿Av. Sucre?

 Cuando la abreviatura de una palabra se forma con una sola
letra esta se repite para formar el plural. Por ejemplo, pp.
por página. En el caso de un nombre propio, ambas serán
letras mayúsculas: Estados Unidos (EE. UU.), Recursos
Humanos (RR. HH.), Fuerzas Armadas (FF.AA.).



7. Otros usos de las mayúsculas
 Para los siglos: 

- El siglo XXI

 Para las guerras o batallas: Solo van en mayúscula Primera
Guerra Mundial y Segunda Guerra Mundial, pero en otros 
casos, solo se coloca mayúscula para la parte específica, no 
para la palabra “guerra” o “batalla”:

- La guerra de los Cien Años

- La batalla de Ayacucho

 Para fechas históricas o festividades:

- El Viernes Santo

- La Semana Santa



NO OLVIDES QUE…

 No se deben colocar en mayúsculas todas las palabras
que parecen importantes (“mayúsculas de cortesía”).
Por ejemplo, en esta oración, ninguna de las
mayúsculas subrayadas es apropiada, ya que se trata de
nombres comunes: El Presidente se reunió con el Rey
y ambos fueron al Barrio de Lince para conocer el
Restaurante Más Importante del Perú.
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